

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3.436

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón martes 3 de Agosto de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de costo) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALQUILER

Reparaciones y cambios

18, Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencia: M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

Un año de guerra

Ya pasó un año desde que comenzamos estos modestísimos artículos, en que procuramos dar una impresión diaria, lo más imparcial y documentada posible, de la lucha española que ensangrienta al mundo. Un año ya. Millones de hombres han caído. Regiones riquísimas han sido devastadas, centenares de buques mercantes y de guerra se han hundido en el fondo del mar, y no hay señales de cansancio en las naciones combatientes. Todas se apresuran a hacer preparativos para la inevitable campaña de invierno. Votan las Cámaras créditos fabulosos, son cubiertos con exceso empréstitos colosales, las fábricas dedicadas en tiempos más bonancibles, a la producción de instrumentos de paz y trabajo, son transformadas en talleres enormes, en los cuales se funden cañones y proyectiles, se blindan aeroplanos y trenes, se satisface el hambre voraz de medios de exterminio que sufren los ejércitos en la línea de fuego.

Y los jovencitos imberbes cuya quinta fuera adelantada y los ciudadanos graves de cuarenta a cincuenta años son instruidos de deprisa y corriendo, y distribuidos en regimientos y baterías y transportados a los campos de concentración de las reservas estratégicas, porque el consumo de vidas sobrepasa todas las previsiones, porque las unidades desaparecen en pocos días, porque los cuadros tienen que ser sustituidos con increíble frecuencia, porque una acción, que nada resuelve sustancialmente cuesta hoy más sangre que otras veces la posesión de un reino.

Un año ya... Dos naciones, Inglaterra y Alemania, pueden considerarse como invulnerables. La primera sobre todo, gracias a su posición geográfica, ha logrado, hasta hoy, no sólo no verse invadida, sino aumentar sus territorios con colonias vastísimas.

Más las otras... Francia tiene ocupado el 3 por 100 de su suelo. Y en ese 3 por 100 figuran sus minas más ricas y sus metalurgias más prósperas. Rusia ha abandonado la mayor parte de la Polonia y sus provincias bálticas están amenazadas de

suerte análoga. Austria, durante meses enteros, lamentose de su impotencia para recobrar la Galizia y la Bukovina y para salvar de la irrupción cosaca las llanuras húngaras, y actualmente aún no echó a los rusos completamente de la primera de las citadas provincias y se defiende penosamente de los talismanos, que han entrado en su territorio por todos los pasos de los Alpes y que estrechan los cerros de Tarvis y Gorizia y amenazan Trieste desde Montebelluna.

Serbia fue asaltada en Agosto y Noviembre y vio Belgrado, su capital, en manos del enemigo. Bélgica, la mártir, se halla reducida a un rincón de las Flandres occidentales, donde se levantan ciudades que son montones de ruinas. Turquía, que penetró audazmente en Egipto, el Cáucaso y Persia, perdió provincias enteras de Armenia y de Mesopotamia y sostiene en los Dardanelos una contienda épica para que Constantinopla no caiga en poder de los francoingleses.

Dejando a un lado Italia, que batalla a todo lo largo de su frontera en país austriaco, únicamente la Gran Bretaña se mantiene intacta, porque la misma terrible y tormentosa Alemania, la del asombroso poderío militar, ha visto tres veces invadida Prusia, ha visto igualmente combulnadas las poblaciones de Posnania, ante las sotías de caballería rusa que pasaron el Wartha y el Prosna, y no impidió que hoy posean la mitad de Alemania los soldados de Joffre.

Y ese es el hecho que se desprende de esta pelea titánica. La inviolabilidad de la Gran Bretaña continúa siendo, no obstante los aeroplanos y los submarinos y los zeppelinos, algo que todos, de grado o por fuerza, deben juzgar fuera de discusión. En vano Alemania, la férrea, tenaz y metódica, ha intentado subvertir la India, fundar otra República boer y arrojar sobre su enemiga implacable a los musulmanes súbditos del Rey Jorge. La India prueba su fidelidad enviando a miles de sus hijos a que mueran por Inglaterra en las regiones bíblicas de la Mesopotamia, en las selvas vírgenes del Africa Oriental, en los barrancos de los Dardanelos, en los arenales de Egipto y en las Dunas de Flandes. Los sudafricanos ahogan, con la indiferencia más que con las armas, la rebelión encendida por el oro alemán, y conquistan

para su nueva patria una colonia inmensa y se disponen a enviar a Europa un Cuerpo de ejército. Y los musulmanes no se unen a los turcos y pelean bizarramente por la Gran Bretaña que les diera riqueza, libertad y buen gobierno.

Después de un año de batallas atroces, la imperia Alemana, ceñida y marginada, se bate—exceptuando a Asia—en tierra enemiga y se hilla a punto de tomar Varsovia. Su esfuerzo es digno de admiración, aunque sea consecuencia de una labor paciente de cuarenta años y aunque la ayuden 60 millones de austrohúngaros y 30 millones de turcos, dirigidos y organizados por él. Ha hecho lo que nadie, fuera de la Francia de la Revolución, hizo todavía. Si sucumbe podrá mirar, cara a cara, a los pueblos que la hayan vencido, porque su derrota será gloriosa.

Pero hay otra potencia que hacer el balance del año que acaba de transcurrir puede sentirse más orgullosa que Alemania. Es Inglaterra. Su comercio domina todos los mares. Sus campos no fueron hollados por invasor alguno. Su imperio colonial acrecentóse con países espléndidos y dilatados, en Africa, Asia y Oceanía. Y ninguna leva forzosa trastornó su existencia normal. Y sus obreros y sus burgueses y sus millonarios, viven tranquilos, como ha dicho Asquith, porque una cintura de barcos impide a los alemanes poner el pie en sus costas...

¿Cuál de esas dos naciones será la vencedora? Francia ha dado ejemplos portentosos de patriotismo y contuvo en el Marne la avalancha teutona. Rusia resiste hoy con un brío y una tenacidad que merecen todos los respetos. Austria, subordinada a su imperiosa amiga, se desagra con heroica impasibilidad. Los bravos turcos reverdecen sus viejas glorias. Italia hace una guerra artística, por decirlo así, una guerra admirable por la sabia ponderación de las armas principales y auxiliares, por la habilidad del mando y la perfección de las maniobras. Serbia ha conmovido a la Humanidad por su intrépida defensa.

Pero el duelo mortal, decisivo, es el entablado entre Alemania e Inglaterra. Ambas naciones son cabezas de los dos grupos beligerantes cuya pugna bárbara enloquece a los neutrales. Y esta guerra sólo tendrá fin cuando una de ellas sea herida en el corazón.

Porque una paz blanca, una paz preñada con afires, nada resolverá. Dentro de diez o veinte años, remediados apenas los desastres de hoy habría otro choque tan brutal y formidable como el presente...

(De «La Correspondencia de España».)

La isla de Cabrera en venta

En el número de nuestro colega «España Libre» del 24 de Julio próximo pasado se copia y seguidamente se contesta un artículo que apareció en «El Mentidero».

Por referirse a una de las Baleares creemos interesante el escrito inserto en «España Libre» y lo reproducimos.

Dice así: «Leemos en «El Mentidero» de hoy: «¿Quiéren comerse una isla?»

«Los lectores no conocen la isla Ca-

brera? Romanones, sí, porque la visitó recientemente, con motivo de su excursión por Baleares.

Pues bien; con esa isla española se intenta un estúpido negocio, cuyo calibre vamos a poner de manifiesto, porque aquí no se engaña a nadie.

No necesitamos decir que el negocio lo pagará el Tesoro, por el bonito procedimiento de la expropiación forzosa.

La isla pertenece a unos particulares, que la venden en 90.000 duros, contentándose con recibir de presente 4.000, y concediendo un año de plazo para pagar el resto.

En este año, si el golpe no falla, que fallará, porque nosotros chafaremos la combinación, como pulverizaremos la de las aguas de Barcelona y otras muchas, se tramitará la expropiación y el Tesoro pagará de uno a tres millones (aun no se ha fijado exactamente la cifra) que se someterán a escrupuloso reparto entre media docena de políticos, gestionadores del enjuague.

Entre ocho o diez mediadores y silenciosos se repartirán unas migajas para que no venga el alboroto. ¿Qué tal el plan? El negocio se le propuso hace tiempo a una Embajada, y no cuajó.

Debemos advertir que la expropiación de la isla fué acordada en tiempos de Cánovas del Castillo, pero era entonces operación que favorecía el Tesoro, que favorecía mucho la integridad nacional y que no se prestaba al chanchullo.

Las aguas han ido ahora por otros cauces, y la austera democracia, esa del bloque asolador que se propone regenerarnos comiéndonos todo, revolotea en torno a los millones.

¿Ya decían ellos que iban a acabar con Maura en Baleares? Por ese procedimiento de comerse las islas se acaba muy pronto.

Todo lo referido es exacto, y si falta daremos nombres y apellidos.

Nos parece que se trata de un negocio regular, uno más de los descubiertos por el invicto don Felíz del Mamporro, que no falla una vez.

Ahora veremos si a los colegas les parece que esto es más interesante que una faena de Belmonte o un manifiesto intelectualista.

Verán ustedes como hay quien no le atribuye la menor importancia.

Una isla más o menos, ¿qué importa?»

«El Mentidero» exagera en eso de la isla Cabrera y creemos que está poco enterado del asunto.

El propietario es don Sebastián Felíz, persona recatada, que trató de vender la isla a unos particulares por su justo valor.

Lo que hay, como siempre ocurre en estos negocios, que en cuanto el Estado quiere expropiar una finca se agrupan unas cuantas personas influyentes o no que buscan grandes negocios a costa de la Patria y tratan de sobornar a los encargados de tasar el suelo español.

La clave de todo lo ocurrido la tenemos nosotros, señor don Felíz; hay cosas sabrosas y pretensiones desalentadas.

Si hemos callado hasta hoy ha sido por patriotismo, no por imposición de ninguna de las embajadas francesa, alemana e inglesa, que han mediado en el negocio.

Creemos que el ministro de la Guerra, enterado de las negociaciones que se seguían con las Embajadas citadas, decidió a proponer la expropiación de la isla Cabrera, acuerdo por el cual merece el más entusiasta aplauso.

Y, como nosotros, sabrá «El Mentidero» que los encargados de valorar la isla Cabrera son dignísimos ingenieros militares que no se prestaron al chanchullo ni al cohecho, y se atenderán a la ley que regula la expropiación forzosa.

De todos modos, llamamos la atención del ministro de la Guerra para que no prosperen los planes que muy cuerdamente denuncia «El Mentidero»

Acción italiana

Impresión de las operaciones

Roma, 28.—La agencia Stefani publica la nota siguiente:

«La nueva, enérgica y resuelta ofensiva de nuestras tropas en la línea del Isonzo, sobre todo en la llanura de Carso, debe ocasionar un justo orgullo en nuestra patria.

Los sangrientos combates, seguidos de constantes éxitos, afirman una vez más las altas cualidades de nuestra artillería e infantería.

El empleo de cañones de grueso calibre y de campaña no ha podido dar mejores resultados, comprobándolo también el testimonio de los prisioneros austriacos, los cuales, abrigados en el dédalo de sus trincheras, favorecidos por posiciones elevadas o cubiertas, estaban obligados por órdenes perentorias a resistir a todo trance.

Fueron atacados, desorganizados primero por el tiro rápido y preciso de nuestra artillería y después por el ímpetu irresistible de nuestra infantería.

Los prisioneros hechos en gran número en cada jornada de combate, declaran que el fuego de nuestras numerosas piezas de artillería fué siempre terriblemente mortífero.

Un oficial húngaro ha declarado que nunca creyó que con cañones de campaña pudiera hacerse un fuego casi tan rápido como con las ametralladoras.

Efectivamente, nuestros artilleros destruyen las alambradas; arrojan proyectiles en las trincheras enemigas en tal forma que son encontradas llenas de cadáveres; protegen eficazmente a las tropas durante sus avances, y en las posiciones conquistadas el enemigo intentó varios contraataques en grandes masas, con orden de conseguir a cualquier precio rechazarlos más allá del Isonzo; pero el fuego que abrieron nuestros artilleros paró el ataque e hizo difícil la retirada del enemigo.

Los magníficos ataques de nuestra infantería aniquilaron al enemigo en destacamentos enteros, haciendo gran número de prisioneros. En los avances realizados en descubierta bajo el fuego enemigo, la infantería demostró una gran bravura tomando a viva fuerza, a costa de sangrientas pérdidas, numerosas líneas de trincheras, rechazando los contraataques enemigos, y ahogando los destacamentos austriacos reconocen el empuje de las cargas a la bayoneta de nuestra infantería, después de las cuales grandes destacamentos enemigos, con muchos oficiales, se rindieron.

La importancia de nuestros éxitos está demostrada por las porfiadas tentativas del mando austriaco de oponerse a nuestro avance y volver a tomar las posiciones conquistadas por nuestros soldados en la meseta de Carso.

Dos grandes masas de tropas de refresco fueron lanzadas contra nuestras posiciones, con la esperanza de romper nuestras líneas y rechazarnos detrás del Isonzo.

Estas tentativas abortaron, tanto por las grandes matanzas hechas por nuestra artillería como por rendirse numerosos soldados pertenecientes a todas las razas del Imperio.

Dos Cuerpos de ejército enemigos, venidos del frente oriental, fueron también diezmados, y la enérgica contraofensiva impuso al mando austriaco el fracaso completo.

Los actos de bravura de nuestros oficiales, y también los de los soldados, fueron innumerables.

La admirable calma y estoicismo de los heridos en los hospitales son emocionantes, así como la fraternal solidaridad entre soldados y oficiales.

El servicio de aprovisionamientos de las tropas durante los combates fué perfecto, como también la asistencia sanitaria en la línea de fuego, y los servicios de observación aérea por aeroplanos y

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Seix y Barral Hnos.

	Pesetas		Pesetas
CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir)	2'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes	2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA	1'50	ARITMÉTICA	1'50
Primer Grado	1'50	Segundo Grado	1'75
Segundo Grado	1'75	Tercer Grado	2'00
Tercer Grado	2'50	GEOMETRÍA (Estudio de las formas)	1'50
		GEOGRAFÍA HUMANA	2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante). 10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de esigrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva). 8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos). 3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

Vinos superiores Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETE

Garantizo ser legítimo zumo de uva. Aceite selecto puro de oliva, refinado.

Reperto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21 1.

Dr. G. Forteza

Medico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67-Teléfono, 104

Cortinas - Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

globos han sido tan audaces como eficaces. Las pruebas dadas por nuestro ejército en el bloqueo progresivo de la línea del Isonzo pueden contarse entre las mejores dadas por los diferentes ejércitos en esta guerra.

La satisfacción expresada por el Rey a los combatientes y su constante presencia en el frente da origen a un vivo sentimiento de alegría y admiración en todos los italianos.

Lorenzo Pons Marqués
Médico opealtista en las enfermedades de los ojos.
Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
Consulta: De 11 a 3 y de 7 a 8.
Residencia: Anncivay, 18.

Banco de Menorca
Pagamos los cupones vencimiento 1.º Julio 1915.
También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 32 de la magnífica publicación «La Guerra Europea», publicada esta vez por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez. Pueden adquirirse en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva al precio de 4 céntimos la primera y 5 céntimos la segunda.

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos, y cada uno de estos es sólo cuestión de unos minutos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

- La boca del teatro con su proscenio.
- El escenario.
- El telón de boca.
- Los bastidores de boca.
- La pantalla de luz.
- Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas. Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro telones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'50 pesetas cada cuaderno.

OBRAS PUBLICADAS

«El alma de las ruinas» (2 actos).
«El mercader de Venecia» (2 actos).
En breve se publicarán otras.
Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja.
Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

DEL MAR

La «Gaceta» publica un decreto disponiendo que jefes, oficiales y clases de los cuerpos subalternos de la Armada, embarcados en buques submarinos o sumergibles en tercera situación, percibirán en concepto de indemnización de embarque una suma igual a la reglamentaria para los demás buques, aumentando en una cantidad igual al sueldo del empleo de que se hallen en situación.

En otra situación la indemnización será la misma que se percibe en los demás buques de situación análoga.

Las clases e individuos de marinería percibirán en tercera situación una gratificación igual al total de su haber ordinario, incluida la ración de Armada, pero con excepción de la prima de embarque o reembolso.

También señala el beneficio de que han de disfrutar dichas clases al terminar el servicio.

—Ayer salió para Palma el vapor «Menorquín».

—Esta mañana a las nueve ha emprendido viaje para Alcudia y Barcelona el vapor «Mahón», y de Ciudadela habrá salido el vapor correo para enlazar con el buque anterior en la bahía de Alcudia.

—Mañana debe llegar el «Isla de Menorca» procedente de Barcelona.

—Ayer abandonó este puerto el cañonero «Vasco Núñez de Balboa», después de practicar la comisión que lleva a bordo algunos estudios oceanográficos.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL. -- En la función de despedida fueron anoche aplaudidos el transformista señor Gianelli y el ilusionista señor Guerrero.

Hoy se estrenará la película en tres partes «El león que mata» y el ilusionista señor Guerrero, que por lo visto proroga su contrato, hará el maravilloso experimento «Un viaje al Transvaal» y distintos juegos de prestidigitación.

La empresa nos dice que ha contratado la artista mademoiselle René-Destier, étoile parisienne.

TEATRO DE VERANO. -- Los nuevos números que en función de despedida ejecutaron anoche la señorita Guittart y el artista imitador D'Anselmi fueron premiados con aplausos por el público.

Esta noche habrá función cinematográfica con arreglo a un programa en que todas las películas son nuevas.

CRÓNICA LOCAL

A bordo de vapor «Menorquín», marcharon en che a Palma los señores don Carlos A. Quaroni, juez de primera instancia de este partido, don José R. era Sampol administrador de Hacienda, y don Migue. Oliver in-térprete de Sanidad.

Deseamos hayan llevado feliz viaje.

A las siete de la tarde, próximamente, en la calle de San Jerónimo un auto que por cierto marchaba a una velocidad moderada, atropelló a un niño.

Este quiso cruzar la vía en el momento mismo de pasar el automóvil y no pudo de ninguna modo evitarse el atropello.

El coche pasó por encima de la criatura, con tal suerte para ésta, que ninguna de las ruedas le alcanzó, quedando en fin en medio de ellas. Se produjo a guisa heridas y contusiones.

Acudió el municipal señor Pons.

El representante de Alemania en esta ciudad nuestro distinguido amigo don Julián don Juan F. T. Tavullí ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de «El libro blanco de Alemania», documentos relativos al rompimiento de hostilidades, otro del folio «Las hazañas de los franco tiradores en Bélgica» y una copia de un artículo de propaganda germano-fita suscrito por don Jacinto Banavente y que aparece en «El Imparcial» del día 5 de Julio.

Acusamos recibo y agradecemos la deferencia.

Esta mañana ha marchado al puerto de Addaya la colonia Escolar compuesta de 16 muchachos, bajo la dirección del maestro don Antonio Juan.

Actualmente se procede al arreglo del reloj de las Casas Consistoriales.

Hemos oído decir que se colocará un cristal sobre la esfera.

Con satisfacción hemos observado que se retiraron de la Rampa de la Abundancia, los escombros y sillares a fin de dejar la vía libre para el tránsito rodado.

Por correo, hemos recibido un ejemplar del libro «Documentos relativos a la invasión de atribuciones de la Junta Municipal (de Palma)» publicados por acuerdo de la Corporación Popular por el Cronista de la Ciudad don Benito Pons y Fábregas.

Digamos de paso que el libro está esmeradamente editado en el acreditado establecimiento tipográfico de don José Tous.

Sentimos que a falta de tiempo, amen del poco espacio disponible, nos priven de analizar y comentar un escrito que como de nuestro erudito paisano señor Pons y Fábregas es un tejido de verdades rigurosas y galantemente expresadas.

El caciquismo gobernante quiso un día entrometerse, para usurparias,

en las funciones privativas de la Junta municipal de Palma. Volvió éste por sus fueros y el honrado y probo secretario de Ayuntamiento de Palma, nuestro distinguido paisano don Benito Pons y Fábregas, cumplidor ejemplar de sus deberes, obró rectamente como es su costumbre.

La arbitrariedad oficial no pasará este día sin proceder y por eso hubieron de acauzar a nuestro paisano los zarzavos de la fiera caciquista. La Corporación concejó alamparó al Secretario y le dejó un voto de aplauso y de confianza.

Estos son, en líneas generales y vagas, los hechos originarios de la cuestión relatada en el libro que hemos mencionado y cuyo envío agradecemos atentamente.

No ha probado usted el café que vende la casa Cantamis? (N.); pues yo se lo recomiendo; es una de las mejores casas desde su innovación en este artículo.

Ayer a las doce y media falleció en Palma el anciano señor don Juan Riera y Sastre, padre del conocido Abogado y Administrador de Hacienda de esta, nuestro amigo don José.

Acompañamos al señor Riera, señora y demás familia en el dolor que en estos momentos experimentan.

Anoche tres borrachos pramovieron escandalando en el muelle y fueron denunciados por el guardia nocturno de aquel barrio.

Creemos útil copiar la siguiente explicación de un artículo en que se trata de los cultivos de secano. El asunto es importante en Menorca. Dicen así en los párrafos a que aludimos:

«Se adaptan los cactus o tunas a todos los terrenos, mientras no sean húmedos en exceso, con lo que podrían cubrirse de vegetación vastas extensiones hoy del todo improductivas, que pasarían a convertirse en centros de importancia ganadera, ya que las grasicas palas de los opuntias constituyen un succulento alimento para toda clase de ganado; a más, la producción de estos vegetales es tan considerable, aun en las tierras más secas e ingratas, que hace sea les considere como forrajera ideal de los secanos.

Resisten los cactus los climas más secos y extremados, y adaptanse en las más variadas tierras. De sus especiales condiciones de resistencia y rusticidad son buena prueba las vastas extensiones del desierto africano y de América, donde sólo la opuntia domina y es el único vegetal que en estos sitios da a los rebanos el alimento y el agua que necesitan.»

En el pueblo de Fornells celebraron el domingo pasado las tradicionales fiestas de su santo patrono con bailes públicos y regatas de embarcaciones a remo.

Acudió mucha gente, sin tener que registrar el menor incidente.

Por telegrama de la Embajada Británica en Madrid que ha recibido el Vice-Consul señor Escucero, hemos sabido con satisfacción que el Embajador Sir Arthur Hardinge va mejorando rápidamente de las contusiones y conmoción que sufrió a consecuencia del accidente de que fué víctima hace algunos días.

Se anuncia la subasta para contratar una expedición semanal que se verificará los viernes para el transporte de la correspondencia pública, en automóvil entre las oficinas de Correos de Alcudia y Mahón, sirviendo las de Alayor, Mercadal y Ferrerías, con hijuela de Mercadal a San Cristóbal en carruaje de cuatro ruedas, con expedición de ida y vuelta, bajo el tipo máximo de 1.300 pesetas anuales.

La apertura de pliegos de la subasta se celebrará en la Administración principal de Palma el día 30 del mes corriente.

El guardia municipal don Jaime Pons, acompañó ayer al hospital civil un anciano de San Luis que padece de enajenación mental y que en la calle de Ci-fuentes llamaba con sus extravagancias la atención de los transeuntes.

OIGA: Basta de far a y mentira

Table with 2 columns: Item description and Price (Cts.). Includes items like 100 g amos de café buena mezcla.

Así lo vende la casa Cantamisa, pruébalo una sola vez, y se convencerá que es bueno.

También vende el rico café «Tupinamba».—Hannóver 2

BORDADOS :: PERFUMES VISITARY Y COMPRAR

Casa Buenaventura.—Bastión 23. Precios de venta

Table with 2 columns: Item description and Price (Cts.). Includes items like Platino, Oro fino, Plata fina.

Facilitada por la casa Captain Saint-Ardre et Fils de Paris

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

Table with 2 columns: Item description and Price (Cts.). Includes items like Borax liquido la botella de litro, Oxido la botella de 1/4 litro.

AVISO El Consejo del Casino Mahonés participa a los señores socios del mismo y al público en general que hoy, martes, no podrán servirse los tan renombrados helados...

LECCIONES DE FRANCÉS a cargo de una señorita que ha permanecido en Francia largo tiempo.

Se alquila un piso bajo, esquina San Sebastián al lado Administración Militar.

SE VENDE un motor marino de 6 caballos fuerza, casi nuevo, por cuatrocientas pesetas.

NODRIZA Se necesita una. Informes: Gracia, 4

AVISO A LOS HERNIADOS y a mis clientes de Menorca

A los numerosos enfermos de hernia (quebradura) y de otras afecciones de la región abdominal que tenían solicitado se les diera aviso de los días de Julio en que se hallaría en Menorca el Delegado de esta Casa...

¡Dinero, Dinero y Dinero!

Se desean partidas para primera hipoteca. Se ofrecen partidas para primera hipoteca. IRAPIDEZ Y RESERVA Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

PLANCHADO ALEMÁN Lavado y planchado de CUELLOS Y PUÑOS Sucursal en Mahón: Anceivay, 26

Servicio Telegráfico DE LA VOZ DE MENORCA

DE LA GUERRA

Espada de honor París.—Ha sido expuesta al público la espada de honor que se regala al rey Alberto de Bélgica. Está primorosamente fabricada y es preciosa.

Parte italiano Roma (oficial).—El enemigo ha renovado el ataque al valle de San Pelegrino y ha sido rechazado con energía. Por sorpresa intentaron los austriacos tomar el puesto de Sarao, pero fueron dispersados por nuestras fuerzas.

Parte ruso Petrogrado (oficial).—En la Curlandia después de un combate encarnizado el enemigo ha logrado fortificarse. En la orilla derecha aniquilamos una columna que avanzaba sobre Ronievoje e hicimos centenares de prisioneros.

En las orillas del Oje el enemigo fué rechazado. En las del Visua el combate ofrece alternativas. Ha sido rechazado el adversario en Choly, y en el Bug, pero en cambio progresó al Norte.

El parte de las tres En la noche del 1 a 2 hubo diversos encuentros en los que intervino la infantería. En el Artois fueron rechazados muchos ataques y ganamos una trinchera. En Ablain, Angres, norte de Bethune, Arras y alrededor de Souchez ha proseguido la lucha...

Prisioneros austriacos Roma.—Se ha publicado la estadística oficial relativa a los últimos combates. Los italianos capturaron diez y siete mil prisioneros.

Barcelona 3. 6. 15.

El parte de las once París.—En el Artois y en el valle del Aisne ha disminuido la actividad; lucha la artillería.

En Arras y en Soissons anoche se libraron fuertes combates de infantería. En la altura 213 los alemanes se ocleraron de una trinchera que luego recuperamos merced a un vigoroso contraataque.

La lucha duró todo el día y el enemigo empleó copiosamente los blindados inflamables para luego atacar las trincheras.

En la posición de María Teresa los alemanes pusieron el pie en una trinchera de la que fueron inmediatamente desahojados.

En los alios de Mosa, en Woevre, funcionó la artillería y con mayor fuerza aún en Champion.

En los Vosgos, en ataques de frente, hemos conquistado nuevas trincheras cerca de las posiciones ya conquistadas de Linge y Barraujpf.

El enemigo, duramente castigado, sufrió pérdidas considerables.

Novena por el triunfo

Los cardenales y obispos franceses han prescrito a los fieles de sus respectivas jurisdicciones eclesiásticas la celebración de una novena.

Estos actos religiosos deberán dedicarse a impetrar el triunfo de los aliados.

Hermanos en guerra

Un comandante francés nacido en Alsacia ha sido encargado de la custodia de prisioneros.

Entre esos encontró a un hermano suyo, oficial del ejército alemán.

Degradación

París.—En el patio de la Escuela Militar ha sido degradado el ex-pagador general Desselaux.

Fué procesado por irregularidades y estafas al estado cometido en ocasión de adquirir fornituras y efectos militares.

Devastación y retirada

Petrogrado.—Los lugareños polacos y los de la Lituania dicen que los rusos antes de emigrar lo devastan todo a fin de que a su llegada el invasor no encuentre recursos de ninguna clase.

Las máquinas y efectos que no pueden retirarse son inutilizados y el ganado que forzosamente hay que abandonar es sacrificado.

Submarino alemán a pique

Copenhague.—Cerca de Kiel se ha hundido un submarino alemán. No se dicen las causas de este hundimiento en el que perecieron doce tripulantes.

Motín de compradores

En Munster estalló un motín en el mercado de abastos cuando se hallaba ocupado por gran número de compradores.

Estos saquearon los puestos de venta y arrojaron las verduras, frutas y otras especies al rostro de los vendedores.

Botadura.—Libro gris

En Wilhelmshaven ha sido botado al agua un nuevo crucero alemán.

Por espesa orden del Kaiser este nuevo barco de guerra se titulará «Hindenburg».

El gobierno belga ha publicado un segundo libro gris con interesantes datos que demuestran la doblez y perfidia con que procede Alemania.

Hundimiento y pérdidas

Brest.—Al oeste de Armea un submarino alemán ha hundido un vapor inglés de tres mil toneladas.

Amsterdam.—Durante el tiempo de guerra transcurrido se han perdido veinte submarinos alemanes, cuatro austriacos, dos ingleses, uno italiano y otro francés.

En el mar del Norte ha sido echado a pique otro vapor inglés.

Ex-sión.—Comentarios

El aviador inglés Henar, prisionero de los alemanes, logró evadirse. Los periódicos comentan el último manifiesto del Kaiser y los propósitos pacifistas del Papa Benedicto XV.

La lucha en oriente

Virtualmente no ha cambiado la situación relativa de los beligerantes en oriente.

Los rusos dan más importancia al factor ejército que al terreno. Atienden preferentemente a conservar intactas las grandes masas de tropas y a la cohesión y movilidad de las líneas que cambien su orientación y sus entrantes y salientes sin romperse.

El frente ruso antes que dejar fraccionarse cede terreno cuando la necesidad lo impone y cubre nuevas líneas estratégicas con arreglo a un plan estudiado en sus menores detalles.

Por estas razones el dominio de nuevos terrenos por los austro-alemanes no varía la relación entre la potencialidad y efectivo de los ejércitos beligerantes.

La táctica del estratega ruso es la del buen profesor de esgrima que cuando se ve obligado sabe retroceder sin dejarse herir por el acero del adversario.

Actualmente se lucha en las mismas posiciones y la población rusa acepta por su parte la idea de abandonar el saliente po'aco cuando las necesidades estratégicas lo hagan preciso.

A entregar una bandera

Dunkerque.—Ha llegado el Presidente de la República francesa señor Poincaré.

El jefe del estado marchó luego a Zuydecote para entregar su bandera a un nuevo regimiento.

Exitos.—Reparación

Roma.—Las operaciones de invasión de Austria dan resultados satisfactorios y proporcionan nuevos éxitos en Cadora.

En Gibraltar serán reparadas las avarías de la máquina de un acorazado y éste volverá luego a los Dardanelos.

Crónica Nacional

Viajeros políticos.—Consejo

Han regresado a Madrid los ministros de gobernación y de hacienda señores Sanchez Guerra y Bugalla, respectivamente.

Este último marchará el miércoles, pero antes asistirá a un Consejo de ministros que se celebrará en el despacho oficial.

Lotería Nacional

En el último sorteo resultaron premiados los números siguientes:

Table with 5 columns: Prize amount, Location, and Winning numbers. Includes prizes like 100,000 pesetas in Barcelona, Almería.

SE DESEA encontrar una casita para alquilar, de poco precio, en las calles siguientes: Rosario o Buenaire. Para informes, Arravaleta, Barbería del señor Maldonado.

PARA VENDER.—Por defunción del dueño se venden todos los enseres y herramientas del horno de la plaza de la Pescadería. Para informes en el mismo. Tipografía Mahonesa Calle Nueva.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"
 ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico
Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA
 Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el
 comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose
 en los establecimientos. Una lámpara "NITRA"
 de 200 bujías consume como una lámpara de filamento
 metálico de 100 bujías o una de filamento
 carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA



"NUGGET"

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace más de 10 años.

Se gasta muy poca ca la vez.
 Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.
 Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charol.
 No mancha la ropa.
 Es impermeable: después de andar sobre suelo mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida.

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pi y Margal, 42; comercio de don Agueda Basur, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 91. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores.

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de una hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera.

¡Alerta infaliblemente! no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el «sambenito» de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas y examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino y CREMA DORA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes